

# JUSTIFICACIÓN DE LA ADECUACIÓN Y NECESIDAD SOCIAL DEL PROYECTO

El Estudio de Salud de la Ciudad de Madrid 2022 realizado por el Ayuntamiento de Madrid, presenta un análisis y agrupación de los distritos según el nivel de desarrollo, utilizando el Índice Combinado de Salud, Conocimiento y Renta (ICSCR). El comportamiento conjunto de los tres componentes de este estudio indica el nivel de desarrollo de los distritos, permitiendo agruparlos según sus semejanzas, y evidencia que Usera es el antepenúltimo en Madrid, por delante de Villaverde y Puente de Vallecas.

A su vez, en el Panel de Indicadores de distritos de Madrid, elaborado por el Ayuntamiento en 2024, se permite analizar las diferencias entre zonas de acuerdo con distintas variables, siendo una de ellas la renta media anual. En Madrid, Usera es el distrito que ocupa el penúltimo lugar en cuanto a poder adquisitivo con una renta anual de 30.023 €, solo por delante de Puente de Vallecas.

Este dato concuerda con los datos recogidos por la Asociación en nuestra actividad e intervención, cuya explotación y resultados son:

## Dimensión de la Integración social

Según datos del Informe sobre Exclusión y Desarrollo Social en la Comunidad de Madrid 2022 publicado por la Fundación FOESSA, el 42% de la población de Madrid se encuentra en una situación de integración plena, el 35,8% en una situación de integración precaria, el 10,2% en una situación de exclusión moderada y el 12,1% en una situación de exclusión severa.

Las personas en situación de exclusión social representan el 22,3% de la población de Madrid, lo que implica que, aproximadamente, uno de cada cuatro habitantes de la comunidad —en torno a 1,5 millones de personas— se encuentra en una situación de exclusión moderada o severa.

En 2021, el número de personas en exclusión severa asciende a 813.000 de personas, frente a poco más de 650.000 en 2018. La integración en Madrid, por tanto, se repliega notablemente, a la vez que se ensancha el espacio de la exclusión. Es decir, se ha producido una reducción de las tasas de integración social y se ha ensanchado el espacio de exclusión.

## Dimensión demográfica - procedencia:

Según el Informe AROPE 2024 en España, la nacionalidad se presenta como un relevante factor de vulnerabilidad. Entre las personas extranjeras hay diferencias según si su origen es de algún país de la Unión Europea o no, lo que sugiere la importancia de la regulación administrativa de su residencia y la consecuente capacidad de acceder al mercado de

trabajo, a los servicios y a los beneficios de ciudadanía en igualdad de condiciones. De las personas extranjeras de origen extracomunitario más de la mitad viven en pobreza y/o exclusión social, valores que doblan los de la población española.

Los datos del padrón ofrecidos a 1 de enero del 2024 por el Ayuntamiento de Madrid reflejan que, en el distrito de Usera, de los 149.113 habitantes, la proporción de extranjeros es de un 27,96% mientras que en el conjunto de la ciudad es un 18,99%, que provienen sobre todo de China y de América del sur y central. Además, el porcentaje de personas que han nacido en el extranjero es de un 39,87 % en Usera mientras que en la ciudad de Madrid es de un 28,76 %.

De las 71 familias que hemos atendido desde la Asociación en el 2024, un 90,14 % proceden de América Central y del Sur, un 4,22 % de África (Marruecos y Guinea Ecuatorial), un 2,82 % de Asia (China y Siria) y el 2,82 % restante son familias españolas social y económicamente vulnerables.

#### Dimensión educativa y cultural:

Según los citados datos del Ayuntamiento en el distrito de Usera a 1 de enero 2024, el porcentaje de personas mayores de 25 años con Educación insuficiente (“no sabe leer ni escribir”, “sin estudios”, “enseñanza primaria incompleta”) es del 20,91% y el de personas con Educación superior del 17,80 %. Si comparamos estos datos con los de la ciudad de Madrid (12,45% y 39,60% respectivamente) resulta que hay una brecha en el nivel de estudios entre los progenitores del distrito de Usera y los del resto de la ciudad.

El porcentaje total de alumnado extranjero en Usera, según el Panel Distrital del Ayuntamiento en 2024, es de 19,4 % que es una cifra muy superior al 11,7 % en el conjunto de Madrid. Desde la Asociación Línea 10 nos encontramos con progenitores que tienen dificultades para ayudar a sus hijos/as en los deberes, para sostener la fatiga del estudio cuando los menores tienen dificultades y para colaborar con las indicaciones de los profesores, y así actuar de forma coordinada y sinérgica. Entre los progenitores que tienen estudios secundarios solo un 9,3 % los ha realizado en España.

Un 12,68 % de los progenitores tienen dificultades para desenvolverse de forma adecuada, teniendo diferentes grados de analfabetismo funcional, necesitando ayuda para realizar los trámites burocráticos, para entender las notificaciones que reciben del colegio y los resultados de los boletines de sus hijos/as, las indicaciones y los tratamientos médicos. Algunos no comprenden la importancia de que sus hijos/as vayan al colegio diariamente, limpios y a su hora.

En el Panel Distrital del Ayuntamiento en 2024 se refleja que el total de alumnado con necesidades de apoyo educativo en la ciudad de Madrid es de un 5,9 % mientras que en el distrito de Usera es un 9,2 %. De los 93 menores atendidos por la Asociación, un 88,17 % necesita apoyo escolar para realizar los deberes del colegio. Un 16,13 % está matriculados en centros escolares bilingües y un 10,75 % tiene serias dificultades en el aprendizaje de un idioma extranjero por lo que requieren apoyo específico con el inglés.

#### Dimensión habitacional - vivienda:

En el Informe sobre exclusión y desarrollo social en Madrid de 2022 de FOESSA se indica el incremento del porcentaje de población con problemas en la dimensión de la vivienda, que afectan a una cuarta parte de la población (la exclusión de la vivienda afecta en 2021 al 19,7% de los hogares en Madrid y al 25,1% de la población española). En este ámbito, el problema que afecta a una mayor parte de la población madrileña es el referido a los gastos excesivos de vivienda, que afectan al 15,8% de los hogares, frente al 14,2% en el conjunto de España. A mucha distancia, el segundo de los indicadores que afecta a un mayor porcentaje de la población madrileña es el relacionado con la precariedad en la tenencia de la vivienda. Esta situación afecta al 6,6% de los hogares, frente al 4,3% en España. Además, el 5,1% de los hogares madrileños se enfrentan a situaciones de insalubridad en su vivienda (humedades, malos olores, etc.) y el 5,0% se encuentran en una situación de hacinamiento grave. Las situaciones de exclusión en el ámbito de la vivienda que se acaban de describir coinciden con un importante incremento del coste que supone el acceso a la vivienda y a los suministros básicos.

Según el Informe AROPE 2023 de la Comunidad de Madrid, la falta de espacio en la vivienda es un elemento que afecta de forma más severa a las personas en riesgo de pobreza. En 2022 el 8,5 % de las personas residentes en Madrid habitan una vivienda con falta de espacio, cifra que se eleva al 19,7 % en el caso de las personas pobres. La falta de espacio en la vivienda afecta más a los hogares con niños, niñas y adolescentes (NNA), en los cuales la tasa duplica –un 11,1 %- a la registrada en el resto de los hogares -un 5,5 %-.

En el distrito hay un 4,31% de los hogares en los que viven 7 o más personas según los datos del Ayuntamiento del 2024 mientras que es un 1% en la ciudad de Madrid. Desde la Asociación Línea 10 constatamos que un 53,52 % de las familias que hemos atendido en el 2024 comparten piso porque tienen escasos recursos económicos y viven situaciones de incomodidad y malestar. De éstas, un 50% lo comparten con personas ajena a la familia en las que no pueden apoyarse para la custodia y la atención de sus NNA, necesitando por ello ayudas externas. Desde esta perspectiva, las instalaciones de la Asociación son un “domicilio auxiliar” donde los menores pueden estar cuando los progenitores tienen que ir a trabajar, estar atendidos y compartir momentos de juego y de estudio con otros menores.

La Asociación cuenta desde enero de 2016 con la sede de “Los Almendros”, de 95 m<sup>2</sup>, cedida por la Congregación de las Hermanas de la Caridad de la Asunción, ubicada muy cerca de la sede administrativa de la Asociación.

#### Dimensión Socioeconómica:

En el Informe sobre exclusión y desarrollo social en Madrid de 2022 de FOESSA se refiere que en el caso del empleo —situaciones dentro del hogar asociadas al desempleo, empleos sin contrato ni cobertura en la seguridad social, empleos de exclusión o alta inestabilidad laboral— se ha producido un incremento de población afectada por situaciones de exclusión, pasando del 15,2% en 2018 al 18,3% en 2021. En el caso del consumo -situaciones vinculadas a la privación material y la pobreza económica- Madrid registra un aumento, pasando del 17,2% al 22,2%. Por otra parte, las situaciones de exclusión que se encuentran más extendidas en la dimensión del empleo son las

vinculadas a los hogares sin personas ocupadas, sin pensionistas y sin prestaciones periódicas (el 11,8%) y a los hogares con todas las personas activas desempleadas (el 6,0%).

La tasa de paro en el distrito de Usera según datos del Ayuntamiento a 31 de diciembre del 2023 es de 7,68% mientras que en el conjunto de la ciudad es de 6,02 %, siendo el tercer distrito con mayor valor. Un 67,61 % de las familias que hemos atendido en el 2024 son monomarentales y un 4,22 % monoparentales. Casi siempre los progenitores trabajan lejos de su domicilio, sus trabajos son precarios y con horarios que cambian con frecuencia. Constatamos que en un 57,75 % de las familias los progenitores tienen dificultades para conciliar: salen de casa antes de que los menores empiecen el colegio y regresan después de que haya terminado, no teniendo la posibilidad económica de pagar a alguien que los lleve y recoja del mismo.

#### Dimensión de la Salud:

En el Informe sobre exclusión y desarrollo social en Madrid de 2022 de FOESSA se indica que, más allá del impacto de la COVID-19 y del confinamiento en Madrid en los últimos tiempos, lo cierto es que durante estos últimos años ha aumentado de manera notable la proporción de hogares y de personas que están afectadas por problemas de exclusión social en la dimensión de la salud: el 16,3% de los hogares y el 17,6% de la población experimenta situaciones carenciales en esta dimensión en 2021, frente al 8,4% y el 11,2% en 2018, y el 17,2% y 17,0%, respectivamente, en el conjunto de España.

Si se tiene en cuenta el total de los hogares madrileños, los problemas más prevalentes en el ámbito de la salud son la falta de acceso a medicamentos debido a problemas económicos (el 11,3% de los hogares madrileños ha dejado de comprar medicinas o prótesis, seguir tratamientos o dietas, por no poder pagarlos) y la presencia de una discapacidad, enfermedad crónica o problemas graves de salud en todas las personas adultas del hogar (3,3%).

La prevalencia de estas problemáticas es superior entre los hogares en situación de exclusión social: dentro de este grupo, el 45,9% ha dejado de comprar medicamentos o seguir tratamientos o dietas por problemas económicos. Este porcentaje asciende al 68,0% en el caso de los hogares en situación de exclusión social severa.

Cabe señalar, por otro lado, que ha descendido el porcentaje de hogares en situación de exclusión y exclusión severa en los que se han experimentado situaciones de hambre. Los datos de la encuesta también ponen de manifiesto que las situaciones de exclusión se producen con más frecuencia entre las personas que tienen un diagnóstico de enfermedad mental. En el caso de Madrid, la tasa de exclusión social entre las personas que tienen un diagnóstico de enfermedad o trastorno mental es del 32% en 2021, frente al 21,7% entre las personas en situación de exclusión que no declaran un diagnóstico de este tipo. A su vez, en prácticamente todas las dimensiones analizadas por la EINSFOESSA (a excepción del empleo) las personas con un diagnóstico de enfermedad o trastorno mental presentan en Madrid una incidencia notablemente más elevada de exclusión social que aquellas que no lo refieren.

En nuestro trabajo con la Asociación Línea 10, un 15,49 % de los progenitores reciben tratamiento psicológico/ psiquiátrico o tienen problemas crónicos de salud. Hemos observado cómo esta circunstancia repercute en la estabilidad emocional de los menores.

Un 12,90 % de los menores atendidos tiene minusvalía, retraso en el aprendizaje, retraso psicomotor o reciben tratamiento logopédico y un 16,13 % reciben tratamiento psicológico. En estas situaciones el profesional presta apoyo: cuando es necesaria una ayuda en la comprensión de la información y de las indicaciones terapéuticas, acompañando a los progenitores a las consultas, acompañando a los menores a terapias/consultas en los casos en los que los progenitores no pueden acudir para garantizar la continuidad terapéutica.

Las necesidades sociales descritas justifican la intervención de la Asociación, tal como se detalla en el proyecto.